

"La ideología de género" ¿ Que ?

¿ Que es?

- La expresión "ideología de género" no es un concepto académico ni científico, sino un término político y polémico utilizado por ciertos grupos para criticar o desacreditar las políticas de igualdad y los estudios de género.
- En ciencias sociales **no existe algo llamado** "ideología de género" como teoría formal.

¿Entonces por qué se habla de "ideología de género"?

El término lo usan grupos o personas que rechazan:

- La idea de que el género puede ser distinto del sexo biológico.
- Las políticas de igualdad entre hombres y mujeres.
- El reconocimiento de identidades trans o no binarias.
- La educación afectivo-sexual basada en derechos humanos.
- Para estos grupos, esas políticas formarían una "ideología" impuesta.

• La ideología de género es un término que se utiliza principalmente en contextos críticos, conservadores o religiosos para referirse a un conjunto de ideas, teorías y activismos que distinguen entre sexo biológico (hombre/ mujer determinado por cromosomas, genitales y sistema reproductivo) y género como una construcción social o una identidad subjetiva (cómo una persona se siente o se expresa: hombre, mujer, no binario, etc.).

Puntos clave de la ideología de género

 <u>Crítica principal</u>: Afirman que esta "ideología" promueve la idea de que el género es completamente desconectado de la biología y puede ser elegido libremente o es infinito en sus expresiones.

Ven esto como una amenaza a la concepción tradicional de la familia, la sexualidad y los roles sexuales basados en la diferencia biológica entre hombre y mujer.

• Orígenes del término: Popularizado especialmente por el Vaticano en los años 90 (documentos de Juan Pablo II y el cardenal Joseph Ratzinger) y luego por movimientos conservadores en América Latina (como Con Mis Hijos No Te Metas en Perú, o resistencias en México, Colombia y Argentina).

Se usa para oponerse a educación sexual integral, leyes de identidad de género, matrimonio igualitario y políticas de cupo trans o lenguaje inclusivo.

En resumen:

• La "ideología de género" no es un término neutral:

Es una etiqueta política usada casi exclusivamente por quienes se oponen a las políticas de igualdad de género y derechos trans, mientras que quienes defienden esas políticas consideran que el término es una distorsión o directamente una mentira propagandística.

¿Qué dicen las instituciones y la comunidad científica?

 La OMS, ONU, UE y la mayoría de asociaciones científicas reconocen la diferencia entre sexo (biológico) y género (roles sociales).

 Consideran que la igualdad de género y el respeto a las identidades forman parte de los derechos humanos.

Distinción básica

(aceptada por la OMS, ONU, etc.):

- Sexo: características biológicas.
- Género: roles, comportamientos y atributos que una sociedad considera apropiados para hombres y mujeres (y que cambian según cultura y época).
- Identidad de género: cómo una persona se percibe internamente (puede coincidir o no con su sexo asignado).
- Orientación sexual: a quién se siente atraído afectiva o sexualmente.

También se considera oficial:

Los estudios de género

 Un campo académico que investiga cómo las sociedades construyen los roles y expectativas sobre hombres, mujeres y otras identidades.

La perspectiva de género

 Una forma de analizar desigualdades entre hombres y mujeres para corregir discriminaciones (por ejemplo, violencia machista, brecha salarial, acceso desigual a oportunidades).

Los que niegan que exista lo que se llama "Ideología de Género"

- Dicen que es un invento o un espantapájaros creado por sectores conservadores y religiosos para demonizar los estudios de género y los derechos LGBTI+.
- Argumentan que lo que llaman "ideología de género" en realidad son teorías de género (gender studies), un campo académico legítimo que estudia cómo las sociedades construyen roles, expectativas y poder a partir del sexo.

¿ Que son las teorías de género?

- Las teorías de género son un conjunto de marcos teóricos desarrollados principalmente desde los años 70 en adelante en ciencias sociales, filosofía, psicología, antropología y biología.
- Su objetivo es explicar cómo se construyen social, cultural y psicológicamente las diferencias entre hombres y mujeres, y por qué esas diferencias no siempre coinciden con la biología.

Las teorías de género dicen:

- "Sí, la biología existe y es importante, pero gran parte de lo que entendemos por 'ser hombre' o 'ser mujer' lo construye la sociedad, y eso puede cambiar, varía entre culturas y no siempre coincide con el cuerpo de cada persona."
- Por eso se habla de identidad de género (cómo me siento) y expresión de género (cómo me muestro), además del sexo biológico.

Las teorías de género aceptan que..

Sexo y género no son lo mismo.

Sexo: características biológicas (cromosomas, gónadas, genitales, hormonas).

Identidad de género:

La sensación interna profunda: "soy hombre / soy mujer / soy ninguno".

Roles de género:

Conjunto de roles, normas, expectativas y significados que una sociedad asigna a cada sexo.

Los roles de género se aprenden y se refuerzan desde la infancia (juguetes, colores, lenguaje, castigos y premios distintos para niños y niñas).

Existe variabilidad No todas las personas encajan perfectamente en "hombre" o "mujer" (personas trans, no binarias, intersexuales).

Conclusión según todo lo anterior

- La **anatomía** sí influye en algunas cosas básicas (voz grave, fuerza, estatura).
- Pero casi toda la coreografía social (cómo camino, cómo me siento, cuánto gesticulo, si hablo fuerte o suave, si abro o cruzo piernas, si toco o no toco a mis amigos) es aprendida y cambia radicalmente según la cultura y la época.
- Un poco de lío, ¿ no?

A ver si nos aclaramos....

- Una cosa es la identidad de género y otra el comportamiento o roles de género.
- La identidad de género es lo que se siente íntimamente con independencia del sexo.
- El comportamiento de género son todas aquellas cosas que se supone según la sociedad que deben hacer los hombres y las mujeres
- El hecho de que a menudo se mezclen ambos conceptos en las explicaciones genera confusión.

Protección Legal para Personas Transgénero

- Cambio registral de sexo y nombre a partir de los 16 años.
- No discriminación: Prohibida en empleo, educación, salud, vivienda y servicios.
- **Salud afirmativa**: Acceso gratuito a tratamientos (hormonas, cirugías)
- Protección contra violencia: Delitos de odio por identidad de género agravados (penas mayores).
- Familia y otros derechos: Matrimonio igualitario (desde 2005), adopción plena,

¿Podría haber un trasfondo intencionado de manipulación social?

• A veces, cuando un concepto nuevo o una tendencia se introduce en la sociedad y no lo hace de manera natural, sino con una insistencia constante y repetitiva. Es normal que genere sospecha.

Cuando algo se repite demasiado, cuando parece que debe aceptarse sin espacio para la reflexión, uno se pregunta qué hay de cierto en todo ello, por qué interesa tanto que lo aceptemos sin pensar, qué intereses pueden haber detrás y hasta que punto es verdad.

Hay un procedimiento muy antiguo para hacer admitir algo como verdadero.....

Aristóteles :

En su "Retórica" ya explica que lo creíble debe parecerse a la verdad, y que las mentiras más eficaces son las que contienen gran parte de verdad.

• Goebbels (ministro de propaganda nazi):

Mézclese una gran mentira con pequeñas verdades y la gente la creerá

Lenin: (atribuida)

La mentira más peligrosa es la verdad ligeramente deformada»

Umberto Eco :

La mejor manera de hacer creer una falsedad es incluirla entre muchas verdades evidentes

- La verdad es que todo este tema de la identidad de género me ha resultado bastante difícil de aclarar
- Hay mucha terminología, conceptos mezclados y definiciones que cambian según quién lo explique.
- Por eso me ha costado distinguir y diferenciar bien los conceptos oficiales e intentar darle a esta presentación una estructura clara y coherente.
- Aun así, he procurado informarme y explicarlo de la forma más sencilla y comprensible.

Aclaración final:

- Nada más lejos de mi intención que dar por falso o por cierto todo lo que se dice.
 - No se trata de negar ni de aceptar sin más, sino de mantener un criterio propio.
- Aristóteles: «La duda es el principio de la sabiduría»
- Cicerón: Llegamos a la verdad por la duda.
- Proverbio español tradicional: Solo el necio no duda nunca

FIN